

**Fundación VIII Centenario de la Catedral.  
Burgos 2021.**

# DIÁLOGOS en la Catedral



## **/Ciclo de encuentros teológicos**

**¿Qué esperan los  
que esperan?**

JOSÉ CARLOS Bermejo  
& MARÍA JOSÉ Pereda

**Martes 26 de noviembre  
20.00 h.**



# Diálogos

## en la Catedral

En el mes de noviembre, tradicionalmente vinculado al recuerdo de los difuntos en la Iglesia católica, un nuevo encuentro de 'Diálogos en la Catedral' **afrentará el tema de la esperanza bajo el título '¿Qué esperan los que esperan?'**. Como en las dos ediciones precedentes en las que se abordaron la fe y la caridad, la Facultad de Teología de Burgos, que promueve y coordina estos Diálogos, nos invita a participar en un coloquio sobre una cuestión que interesa a todo hombre cuando se pregunta, según la formulación del gran filósofo I. Kant, *¿qué me cabe esperar?*

La pregunta por la esperanza supera las barreras de lo cotidiano, pues nos obliga a elevar la mirada más allá de lo inmediato y nos impulsa a relativizar lo rutinario; trasciende el espacio, pues resulta de interés para todo ciudadano del mundo, en los cinco continentes, que se interroga por el futuro y anhela un horizonte ilusionante; **rompe las barreras del tiempo, pues la esperanza se ha convertido en un asunto intemporal y ha inquietado a hombres y mujeres a lo largo de la historia, sea cual sea su religión, su filosofía o su cultura.**

En el magnífico marco de la capilla de Santa Tecla de la Catedral de Burgos nos reuniremos para **hablar de la espera y la esperanza**, para encontrar respuesta al interrogante sobre cuáles son las razones o sinrazones de quienes esperan o se desesperan ante la enfermedad o frente a la muerte, para constatar si nuestro mundo, y nosotros como parte del mismo, nos movemos y actuamos movidos por una esperanza que tranquiliza o nos dejamos influir por los augurios pesimistas ante las crisis económicas, políticas, ecológicas o antropológicas que adivinan en el horizonte. Asimismo, como la esperanza está muy unida a las creencias religiosas, no podrán faltar las preguntas por lo que se denominaban en la catequesis los "novísimos" de la religión, es decir, por el cielo, el infierno, el purgatorio, la vida eterna, el "más allá", temas de los que dejan constancia

muchas obras de arte de esta catedral, y que han ocupado a todas las religiones. Pero también, y al mismo tiempo, habrá que hablar de una esperanza que tiene incidencia en los comportamientos en el “más acá”, una esperanza que conlleva un compromiso por trabajar por un mundo mejor, por ofrecer espacios de realización personal, por una resolución de conflictos, por establecer ámbitos para la paz y la concordia, para la unidad y el amor. En definitiva, se podrá entrever que la esperanza mueve el mundo y no solo es trasmundo. Por eso, al preguntarnos ¿qué esperan los que esperan? queremos buscar una palabra que ilumine y contribuya a fomentar en nosotros un talante esperanzado y un espíritu esperanzador.

En esta nueva edición de ‘Diálogos en la Catedral’, estarán con nosotros, moderados por **JOSÉ LUIS CABRIA ORTEGA**, decano de la Facultad de teología, dos personas competentes y con amplia experiencia en el abordaje de estas cuestiones en sus respectivos ámbitos de actuación: **JOSÉ CARLOS BERMEJO**, director del Centro San Camilo (Centro Asistencial y de Humanización de la Salud)



de Madrid y profesor en varias universidades, y **MARÍA JOSÉ PEREDA**, doctora en Salud Pública y máster en Bioética, coordinadora sociosanitaria y miembro del comité de ética asistencial del área de Burgos.

# 01/

## José Carlos Bermejo

Tordesillas, Valladolid 1963.

Religioso camilo, superior provincial, director del Centro de Humanización y Asistencial San Camilo en Tres Cantos, Madrid. Profesor en Roma hasta el 2019, profesor actualmente en la Universidad Ramón Llull de Barcelona, en la Católica de Portugal y en la Católica de Valencia. Dirige el máster counselling, el de intervención en duelo, cuidados paliativos, gestión de centros de mayores y pastoral de salud.

Autor de unos cincuenta libros sobre humanización, bioética, duelo, pastoral de la salud, etc.

Ha fundado el primer Centro de Escucha para acompañar en dinámicos de esperanza a personas que han perdido a un ser querido y ahora se consolida una red de 30 centros en España.

En el mundo del final de la vida, es referente por la particularidad de la Unidad de Cuidados Paliativos del Centro San Camilo, donde se esmera el cuidado a las personas, también desde el punto de vista espiritual, así como la hospitalidad compasiva en el arte de acoger con espacios humanizados para pacientes y familiares.





# 02/

## **María José Pereda**

**Bilbao, 1955.**

Nació en Bilbao hace 64 años. Estudió Medicina en la Universidad del País Vasco y es doctora en Medicina Preventiva y Salud Pública y máster en Bioética.

Durante cuatro años se dedicó a la medicina rural y cooperó en las comunidades indígenas de Chiapas (México) durante nueve meses. Siempre ha trabajado en el sistema público de salud, ha presidido el Comité de Bioética del área de Burgos y ha sido profesora de Bioética en la UBU.

Actualmente es la coordinadora sociosanitaria del área de Burgos y voluntaria de la ONG Entrepueblos, de la Asociación Sanidad Pública Sí y de la plataforma en defensa de la sanidad pública. Entre 1999 y 2003 fue concejala del Ayuntamiento de Burgos.



# modera/

## **José Luis Cabria Ortega**

**Melgar de Fernamental, Burgos 1963.**

Sacerdote y delegado de Ecumenismo de la diócesis de Burgos. Cursó estudios en la sede de Burgos de la Facultad de Teología del Norte de España, donde se licenció en Teología Dogmática. Obtuvo el doctorado en Teología en la Universidad Gregoriana de Roma.

Actualmente es profesor catedrático de Teología Dogmática en la sede de Burgos de la Facultad de Teología del Norte de España, donde también es decano.

Sus líneas de investigación se centran en la mariología, la eclesiología y la teología fundamental, con especial interés en el diálogo teológico y filosofía. Entre sus publicaciones, además de las múltiples colaboraciones en revistas y en obras colectivas, se pueden señalar varios libros: 'María, oyente de la palabra', 'La muerte y el morir', 'Contemplar la cruz, escuchar al crucificado', 'Testimonio y sacramentalidad', 'Hacía una Iglesia creída, pensada y creíble' y su último trabajo 'Teología hoy: que hacer teológico, realidades pastorales y comunicación de la fe'.

/Tertulias  
entre la fe y  
la razón.

**nov/19**



# Capilla de Santa Tecla. /Catedral de Burgos.



Cabildo  
Metropolitano  
BURGOS

**Cámara**  
Burgos



Ayuntamiento  
de Burgos



Diputación  
de Burgos



Junta de  
Castilla y León



**BRIDGESTONE**  
Your Journey, Our Passion



iberCaja



**MAPFRE**

*Telefónica*



catedraldeburgos2021.es

